



BIOGRAFÍA DE  
MAHATMA  
GANDHI

## Resumen

Mohandas Karamchand Gandhi, pero sus allegados lo llamaron Mahatma, que en sánscrito significa “Alma Grande”. Fue un pensador, político, reformador social y religioso. Se le conoció por su defensa y liderazgo al nacionalismo Indio. Es la personalidad indígena más relevante de la historia india contemporánea.

Domina la escena política y social de la India durante la primera mitad del siglo XX. Valioso legado de su actividad encaminada al bien de sus compatriotas y a la independencia de su país, en el marco de una extraordinaria concepción filantrópica y humanitaria, ha quedado la obra titulada por él “Historia de mis experiencias con la verdad” (que en su primera redacción data de unos veinte años antes de su muerte), contiene variedad de artículos publicados en revistas y periódicos, numerosos discursos oficiales pronunciados en la India y en Inglaterra y las abundantes alocuciones de carácter familiar y paternal dirigidas al pueblo y cuyo vivo y religioso recuerdo aún se mantiene.

Nació el 2 de octubre de 1869 en Porbandar (actual estado de Gujarat, India), un pueblo costero principesco en Kathiawar al oeste, en la India Británica, donde su familia pertenecía a la casta

comerciante. Fruto del matrimonio de Karamchand Gandhi (primer ministro de la localidad) y su cuarta esposa: Putlibai Gandhi. Su madre fue una de sus más importantes influencias en la vida, pues de ella aprendió a muy temprana edad el respeto por los seres vivos (No hacer daño a ningún ser viviente), las virtudes del vegetarianismo, a ayunar para purificarse y la tolerancia hacia diferentes formas de pensar, inclusive hacia otros credos y religiones.

Pasó la infancia en un ambiente familiar ordenado y recogido que dejó en él una huella indeleble. Su padre era funcionario estatal de grado elevado y su madre conservaba una fe religiosa apasionada y operante que se remontaba a las antiguas y sagradas tradiciones brahmánicas e hindúes.

A los 13 años, se casó con Kasturba, una niña de su misma edad en un matrimonio arreglado por los padres, con quien procreó cuatro hijos.

Cuando Gandhi tenía 16 años de edad, su padre cayó gravemente enfermo. Como Gandhi era muy devoto de sus padres (como

es lo usual en India), atendió a su padre a toda hora durante su enfermedad.

Gandhi fue un estudiante mediocre en su juventud en Porbandar y posteriormente en Rajkot, logrando a duras penas pasar el examen de admisión en la Universidad de Bombay en 1887, matriculándose en la Escuela de Samaldas, en Bhavnagar. No estuvo mucho tiempo allí, y aprovechó la oportunidad que se le presentó de estudiar en Inglaterra, país al que consideraba «cuna de filósofos y poetas, el centro de la civilización».

Después de haber seguido en su patria un curso regular de estudios, cuando tenía 18 años se mudó a Londres, mantuvo durante tres años un primer contacto directo con la cultura occidental, donde esperaba perfeccionarse en los estudios jurídicos. Estudió derecho en el University College de Londres.

Cuando finalizó sus estudios regresó a la India en 1891 y buscó trabajo como abogado en Bombay, pero sin éxito, la sobresaturación de la profesión en aquella época unida a la falta de experiencia real de Gandhi en los tribunales le imposibilitaron cumplir tal propósito.

Por suerte, se le presentó la oportunidad de trabajar en Sudáfrica, empleo que aceptó motivado por la situación en la que vivían cerca de 150 mil compatriotas que luchaban contra la discriminación por medio de la resistencia pasiva y la desobediencia civil. Se unió a ellos y desarrolló sus propios planteamientos al respecto y una forma de protesta social que llamó satyagraha, que quiere decir, ‘fuerza del alma’ o ‘fuerza de la verdad’.

Consideraba que las injusticias sociales debían ser combatidas fuertemente, pero no de manera violenta, sino provocando un cambio de mentalidad en los oponentes. Fue así como desarrolló nuevos métodos de lucha como las huelgas de hambre. Creía firmemente que era la propia capacidad de sufrimiento por una causa justa la que podía remover a los contrincantes.

Allí, en Sudáfrica, Gandhi comprobó en primera persona el fuerte rechazo y odio hacia los hindúes, lo que le motivó en 1894 a crear un partido político indio que defendiera sus derechos. Tras 22 años de protestas no violentas en Sudáfrica, Gandhi ganó el poder y el respeto suficiente como para negociar con el general sudafricano Jan Christian Smuts una solución para el conflicto indio.

Una vez que regresó a la India, y después de la Primera Guerra Mundial, asumió el liderazgo del movimiento nacionalista de su país. El pueblo indio esperaba que los ingleses aumentaran las concesiones luego de la lealtad que habían demostrado durante la guerra, pero eso no sucedió. Gandhi convenció al Congreso indio de que no aceptaran las escasas reformas de la posguerra y les dijo que si se practicaba la satyagraha (‘abrazo de la verdad’, en sánscrito) como medio de protesta, lograrían el autogobierno en menos de un año.

En 1893, fue contratado por una firma india como asesor legal en sus oficinas de Durban, donde vivió durante 20 años visitando en numerosas ocasiones la prisión a causa de sus reivindicaciones.

En 1896, tras ser atacado y apaleado por sudafricanos blancos, comenzó a propagar la política de resistencia pasiva y de no cooperación con las autoridades sudafricanas. Parte de la inspiración de esta política se encuentra en Liev Tolstoi (cuya influencia en Gandhi fue profunda). También reconoció la deuda que tenía con el escritor Henry David Thoreau, especialmente por su ensayo Desobediencia civil. Gandhi, no obstante, consideró

los términos resistencia pasiva y desobediencia civil inadecuados para sus objetivos y acuñó otro término, satyagraha ('abrazo de la verdad', en sánscrito).

Solicitó al pueblo indio la no cooperación con el gobierno británico y promovió la desobediencia civil masiva. Sin embargo, producto de una revuelta violenta, Gandhi se alejó de las protestas y fue condenado a prisión. El sueño del autogobierno comenzó a perderse mientras el Congreso se encontraba dividido y desmoralizado. En 1924 salió libre y se dedicó a acercar las visiones entre los hindúes y los musulmanes y a mejorar la vida de las aldeas, donde vivían la gran mayoría de los indios.

Tras una gran labor en Sudáfrica al haber organizado un cuerpo de ambulancias para el ejército británico, dirigir una sección de la Cruz Roja y haber fundado algunas cooperativas para la defensa de los derechos de los indios, regresó a la India. Se convirtió en un líder nacionalista que logró que millones de indios pobres y analfabetos formaran un movimiento masivo que liberó a la India del imperio británico. Tras la I Guerra Mundial, inició su movimiento de resistencia pasiva, que se extendió por toda la

India al aprobarse las leyes de Rowlatt en 1919, a través de las cuales se daban a las autoridades coloniales británicas poderes de emergencia para hacer frente a las denominadas actividades subversivas. En 1920, al observar que el gobierno británico no establecía ninguna reforma, proclamó una campaña organizada de no cooperación. Todas las calles del país se paralizaron mediante sentadas de ciudadanos que, a pesar de ser golpeados por la policía no se levantaron. En esta manifestación fue arrestado, aunque pronto recuperó la libertad.

Gandhi llevó una vida de lo más humilde: no aceptó ninguna posesión terrenal, vestía como las clases más bajas y su alimentación se basaba en vegetales, zumos de fruta y leche de cabra. Hizo campaña a favor de las lenguas vernáculas de la India y contra los prejuicios clasistas del sistema de castas. Ganó una credibilidad considerable gracias a la austeridad que practicaba.

Defendía el amor como la única relación válida entre los seres humanos. En el año 1921 el Congreso Nacional Indio, le otorgó autoridad ejecutiva plena. Se desarrollaron una serie de revueltas violentas contra Gran Bretaña, en las que reconoció el fracaso

de su campaña de desobediencia civil, por lo que decidió acabar con ésta. Fue encarcelado de nuevo. Al recuperar su libertad en 1924, abandonó la vida política activa dedicándose únicamente a practicar unidad comunal. Pero no tardó mucho en volver a la lucha por la independencia. En 1930 se movió para que la población no pagase impuestos, sobre todo el de la sal, que era muy elevado.

De nuevo fue arrestado y puesto en libertad en 1931. Un año después tras crear una nueva campaña de desobediencia civil contra las autoridades británicas, fue arrestado dos veces, ayunando durante largos periodos en varias ocasiones.

En 1934 decidió dejar la política, a la que regresaría en 1939 debido a que debía terminar la federación de los principados indios con el resto de la India. Como protesta realizó una huelga de hambre con la intención de conseguir que el dirigente del estado de Rajkot modificara su régimen autocrático. El gobierno colonial británico concedió las demandas.

Al comienzo de la II Guerra Mundial, el Congreso Nacional Indio y Gandhi pidieron una declaración de intenciones respecto del conflicto y sus implicaciones. Como reacción a la respuesta británica, el partido decidió no apoyar a Gran Bretaña hasta no conceder la total independencia de la India. Gran Bretaña rechazó la propuesta. En 1944 el gobierno británico aceptó otorgar la independencia con la condición de que la Liga Musulmana y el Congreso Nacional Indio resolvieran sus diferencias. Gandhi en un principio no estuvo de acuerdo en que la India se separara en dos, aunque llegó a la conclusión de que se alcanzaría la paz interna después de que se concedieran las demandas para la creación de un Estado musulmán. En 1947 Gran Bretaña concedió su independencia a la India. Pakistán e India se convirtieron en dos estados independientes.

Gandhi se convirtió en símbolo internacional al proclamar una India libre. Llevaba una vida espiritual y austera como un predicador, con ayuno y meditación.

La defensa que hizo Gandhi de la no violencia (ahimsa, en sánscrito) era, como él mismo sostuvo, la expresión de una forma

de vida expresada en el hinduismo. Consideraba, además, que la práctica de esta idea, Gran Bretaña llegaría a considerar la inutilidad de la opresión y abandonaría su país.

Gandhi se consideraba a la vez hindú, budista, cristiano, musulmán, judío, etc., ya que para él no existía contradicción alguna. Esto era así porque, según su pensamiento, la única definición real de Dios era que “es La Verdad y El Amor”, pudiéndose esto aplicar a todas las religiones por igual.

Pudo haber tenido el poder total de su país, tanto el político como el religioso, pero jamás aceptó ningún cargo público. Vivió aconsejando a todos vivir en paz y en hermandad con los demás. Realmente una figura extremadamente importante del siglo XX que marcó una época y que ha dejado una gran enseñanza a aquellos muchos que quisieron oírlo.

Gandhi nunca llegó a recibir el Premio Nobel de la Paz, aunque fue nominado cinco veces entre 1937 y 1947. Décadas después, sin embargo, el Comité que administra el premio Nobel declaró la injusticia de tal omisión, que atribuyó a los sentimientos nacionalistas divididos que negaron tal premio a Gandhi.

El 30 de enero de 1948, mientras se dirigía a su habitual rezo de la tarde en Nueva Delhi Gandhi fue asesinado por Vinayak Nathuram Godse, un miembro de un grupo extremista hindú, fanático ultra-derechista, relacionado con el gobierno, que encontró en Gandhi un obstáculo para levantar su proyecto del alzamiento del hinduismo en perjuicio del resto de creencias y religiones. De esta manera, por defender su ideología de una sociedad igualitaria, Gandhi moriría asesinado a la edad de 78 años.

El Gobierno de la India otorga un premio al que denominan el Premio de la Paz de Mahatma Gandhi. Uno de los que recibió dicho premio es el dirigente sudafricano Nelson Mandela. El 30 de enero se celebra el Día Escolar de la No Violencia y la Paz en recuerdo de Gandhi

## Las 10 mejores frases de Gandhi

En las frases de Gandhi encontraremos la respuesta a la pregunta “¿Qué es motivación?”. Sus ideas están consideradas como principios de liderazgo, motivación personal, autoayuda y superación para conseguir el éxito y la felicidad.

1. “No hay camino para la paz. La paz es el camino”
2. “Vive como si fueras a morir mañana. Aprende como si fueras a vivir siempre”
3. “Tú eres el cambio que quieres ver en el mundo. Si quieres cambiar el mundo, cámbiate a ti mismo”
4. “Ante las injusticias y adversidades de la vida... ¡Calma!”
5. “La verdad jamás daña a una causa que es justa”
6. “Las personas que no están dispuestas a realizar pequeñas mejoras, no estarán nunca entre los hombres que realizan cambios trascendentales”
7. “Con el puño cerrado no se puede intercambiar un apretón de manos”
8. “El amor es la fuerza más humilde, pero más poderosa que existe en el mundo”
9. “Nuestra recompensa se encuentra en el esfuerzo, y no en el resultado. Un esfuerzo total es una victoria completa”
10. **“Cuida tus pensamientos, porque se convertirán en tus palabras. Cuida tus palabras, porque se convertirán en tus actos. Cuida tus actos, porque se convertirán en tus hábitos. Cuida tus hábitos, porque se convertirán en tu destino”**

## Extracto del libro

A veces, en mi progreso he captado tenues destellos de la Verdad Absoluta, de Dios, y cada día aumenta en mí la convicción de que solo Él es real y todo lo demás irreal. Aquellos que lo deseen, sepan cómo creció en mí esta convicción; compartan mis experimentos y también mi convicción, si es que pueden. Al mismo tiempo, se ha desarrollado en mí la creencia de que todo cuanto es posible para mí, lo es también para un niño, y tengo sólidas razones para afirmarlo. Los instrumentos para investigar la verdad tienen tanto de sencillo como de difícil. Para la persona arrogante pueden parecer imposibles, mientras que son muy posibles para un niño inocente. Quien busque la verdad debe ser tan humilde como el polvo. El mundo aplasta el polvo bajo sus pies, pero el que busca la verdad, ha de ser tan humilde, que incluso el polvo pueda aplastarlo. Solo entonces, y nada más que entonces, obtendrá las primeras vislumbres de la verdad. El diálogo entre Vasishtha y Vishvamitra pone esto suficientemente en claro. La Cristiandad y el Islam lo proclaman con la misma claridad. Si algo de lo que escribo en estas páginas choca al lector como expresiones contaminadas de orgullo, entonces debe presumir que hay algo erróneo en mi búsqueda y que mis vislumbres de la verdad no son más que espejismos.

Que perezcan cientos como yo, pero que perviva la verdad. No reduzcamos las dimensiones de la verdad ni en el espesor de un cabello al juzgar mortales equivocados como yo. Confío y ruego que nadie considere como terminantes los consejos que hay dispersos en los capítulos que siguen. Los experimentos que narro deben contemplarse como ejemplos ilustrativos, a la luz de los cuales cada lector pueda desarrollar sus propios experimentos, de acuerdo con sus inclinaciones y capacidad. Espero que esta suma limitada de ejemplos sea realmente útil, porque tampoco voy a ocultar, ni a soslayar, ninguna de las cosas feas que deben decirse. Deseo familiarizar al lector con todas mis faltas y errores. Mi propósito es describir los experimentos realizados en la ciencia del Satyagra-ha, pero no para decir que soy bueno. Al juzgarme procuraré ser tan crudo como la verdad y quiero que los demás también lo sean. Midiéndome por esa norma, debo decir con Surdas:

*¿Dónde habrá un pobre diablo  
tan malvado y despreciable como yo?  
Tan falto de fe anduve  
que he olvidado a mi Hacedor.*

## Comprobación de lectura

1. ¿Cuál era el verdadero nombre de Gandhi?
2. ¿Qué significado tiene como le nombraban sus allegados?
3. ¿Quiénes fueron los padres de Gandhi?
4. ¿A qué edad muere Gandhi? ¿Por qué fue asesinado?
5. ¿En qué fase de su vida te identificas con Gandhi?
6. ¿Cuáles son los principales logros que admiras en la vida de Gandhi?
7. ¿Anteriormente, habías leído o escuchado sobre la vida de Gandhi?  
¿Qué habías escuchado?

# Comprobación de lectura

## **Alocuciones:**

Discurso breve dirigido por un superior a sus subordinados con una finalidad determinada.

## **Casta:**

Generación, estirpe, linaje, ascendencia. Parte de los habitantes de una sociedad que forma clase especial, sin mezclarse con los demás.

## **Filantrópica:**

De filantropía, amor al género humano.

## **Sánscrito:**

De la antigua lengua indoeuropea de los brahmanes y lo referente a ella.

## **Subversivas:**

Que intenta subvertir el orden social o moral establecido.

Resumen hecho por: Elsa Huelva

Palabras: 1,960

Imagen: Shutterstock

Fuentes:

<http://www.buscabiografias.com/bios/biografia/verDetalle/9482/Mahatma%20Gandhi>

<http://www.saberespractico.com/estudios/cultura-general/quien-fue-mahatma-gandhi-que-hizo-resumen/>

<http://libroscolgados.blogspot.com/2012/05/autobiografia-de-mahatma-gandhi.html>

Libro completo:

<http://es.scribd.com/doc/42844514/Autobiografia-Mahatma-Gandhi>

<http://www.maximopotencial.com/las-10-mejores-frases-de-gandhi-sobre-liderazgo-y-motivacion/>